



INSTITUCIÓN EDUCATIVA LENINGRADO

Resol. No.2285 de mayo 02 de 2011 Jornada Diurna

Resol. No. 3212 de Julio 01 de 2011 Jornada Nocturna

NIT 816.002.832-0 DANE 166001002886



TALLER

No 4

NOMBRE DEL TALLER:

Periodo Entre Guerras

- **ÁREA:** CIENCIAS SOCIALES
- **DOCENTE:** DIANA CRISTINA GALEANO
- **GRUPO:** NOVENO
- **FECHA:** 12/04/2024

FASE DE PLANEACIÓN O PREPARACIÓN

COMPETENCIA:

Evalúa cómo las sociedades democráticas en un Estado social de Derecho tienen el deber de proteger y promover los derechos fundamentales de los ciudadanos.

EVIDENCIA DE APRENDIZAJE:

Análisis desde el punto de vista político, económico, social y cultural algunos de los hechos históricos mundiales sobresalientes del siglo XX

FASE DE EJECUCIÓN O DESARROLLO

INSTRUCCIONES: Leer atentamente, tomar nota en el cuaderno y desarrollar las actividades propuestas al finalizar el taller.

PERIODO ENTRE GUERRAS

Al finalizar la guerra, la mayor parte de los países de Europa sufrieron cambios políticos. El imperio alemán, el otomano, el ruso y el austrohúngaro desaparecieron, y en los nuevos países que surgieron se implementaron sistemas democráticos, que, sin embargo, resultaron ser muy débiles. En todo el continente se presentaron disturbios sociales que empezaron como un rechazo a la guerra, así como huelgas y movimientos de obreros y campesinos que exigían mejores condiciones de vida. En países como Italia, las protestas y las tensiones sociales fueron tan agudas que alcanzaron una dimensión casi revolucionaria en 1920.

En muchos de estos países los partidos socialistas crecieron en el primer período de la posguerra, sin embargo, la crisis económica y el temor a una revolución comunista del estilo bolchevique, hicieron que se instalaran regímenes dictatoriales en Italia, España, Hungría, Polonia, Portugal, Grecia y Yugoslavia.

La República de Weimar (1919-1933)

Tras la derrota alemana en la guerra y la caída del Emperador, se reunió en la ciudad de Weimar una asamblea que redactó una Constitución democrática para la nueva república. Se estableció como jefe del Estado a un presidente, elegido por voto directo, quien tendría gran autoridad, nombraría a un canciller para dirigir el gobierno, y tendría el derecho de disolver el Parlamento. El Parlamento se dividió en el Reichstag (cámara baja legislativa), elegido por votación, y el Reichsrat (cámara de representación federal), para los representantes de

los Estados. La nueva república tuvo que enfrentar la oposición de los sectores más radicales: por la izquierda, los espartaquistas quienes quisieron tomar el poder por la fuerza y establecer un régimen comunista en 1919, pero la insurrección fue reprimida violentamente; y por los sectores más conservadores, el Partido Nacionalsocialista (NASPD), fundado en 1920 por Adolfo Hitler, quien intentó fallidamente dar un golpe de estado en Múnich en 1923. En el campo económico la situación era muy grave. La derrota en la guerra, las pérdidas territoriales y el pago de las reparaciones obligaron al gobierno a imprimir una gran cantidad de billetes, lo que aumentó los precios hasta la hiperinflación y empobreció aún más a la población. En 1923, un dólar llegó a costar 4.200 millones de marcos. Ante esta situación, se suspendió el pago de las reparaciones, por lo que Francia ocupó la región del Ruhr y los trabajadores alemanes respondieron con huelgas que profundizaron la crisis económica.

Entonces, Estados Unidos impulsó el Plan Dawes, con el fin de hacerle préstamos a Alemania, que así pudo reanudar los pagos de las reparaciones, y a su vez, los países europeos pudieron cancelar sus deudas de guerra a los estadounidenses. Este plan estipulaba que, entre 1924 y 1929, la deuda sería abonada de una forma que la economía alemana pudiera asumir un pago inicial de mil millones de marcos, y fijó pagos anuales de dos mil quinientos millones de marcos. Estas medidas permitieron controlar la inflación y reactivar la economía a partir de 1926.

Antecedentes de la Gran Depresión

Los primeros años de la posguerra estuvieron marcados por la lenta recuperación económica. Una caída en los precios de los productos industriales en 1920 aumentó el desempleo y obligó a algunos gobiernos a tomar medidas proteccionistas. En Gran Bretaña se firmó la Ley de salvaguarda de las industrias, y la Ley de importaciones en 1921; por su parte, Estados Unidos aumentó los aranceles mediante la tarifa Fordney-McCumber en 1922. Estas medidas restringieron el comercio internacional y ocasionaron una sobreproducción industrial, pues el mercado no absorbía toda la demanda.

Hacia 1924 el crecimiento económico se restableció, y Estados Unidos aumentó la producción y los créditos destinados al consumo, para fomentar la demanda interna. Sin embargo, muchos de estos créditos incrementaron la especulación financiera, pues las personas y las empresas prefirieron comprar acciones en la Bolsa, en busca de altos rendimientos, en lugar de invertir en actividades productivas.

El crack de 1929

A finales de los años veinte, la economía estadounidense presentaba altos niveles de especulación financiera que no tenían respaldo en la economía real o productiva, por esto cuando se presentaron fuertes bajas en la Bolsa, el pánico se apoderó de los pequeños inversionistas, quienes empezaron a vender sus acciones. Esto hizo que el valor nominal de las acciones bajara, al punto que el 29 de octubre en la Bolsa de Nueva York, se ofrecieron 16 millones de acciones, las cuales perdieron todo su valor, provocando la quiebra de miles de inversionistas.

Tras la caída de la Bolsa, miles de bancos quebraron al no poder cobrar sus créditos y los préstamos se suspendieron. Esto llevó al cierre de muchas empresas comerciales e industriales, mientras otras redujeron su producción, pues el nivel de consumo también se desplomó. Debido a la acumulación de mercancías los precios descendieron, y en el caso de los productos agrarios estos bajaron aún más. Finalmente, toda esta reacción en cadena aumentó el desempleo por el despido de millones de trabajadores.

CRISIS DE 1929

5 CAUSAS

- Sobreproducción
- Inflación crediticia
- Especulación bursátil
- Desajuste entre beneficios empresariales y cotización bursátil.

5 DESARROLLO

- Crack de la bolsa de Nueva York
- Falta de liquidez
- Ruina de los inversores

5 CONSECUENCIAS

- Quiebras bancarias
- Disminución de la concesión de créditos
- Descenso del consumo



El New Deal

Para contrarrestar la crisis, el presidente estadounidense Franklin D. Roosevelt (1933-1945), promovió la intervención del Estado para regular la economía, reactivar el empleo y estimular el consumo. Las medidas, conocidas como New Deal o “nuevo trato”, fueron:

- Reactivación de la industria. El gobierno ofreció créditos, fijó un salario mínimo, redujo la semana laboral y aumentó los precios de los productos.
- Obras públicas. Se aumentó el gasto público para la construcción de carreteras, puentes, hidroeléctricas, escuelas, etc., con el objetivo de aumentar el empleo.
- Protección a la agricultura. Se elevaron los aranceles o impuestos agrícolas y se garantizaron los precios al productor, comprando excedentes o pagando a los agricultores para que no produjeran. Se extendieron subsidios a los productores.
- Control del gobierno. Se establecieron leyes para controlar las actividades de las bolsas, los bancos y las aseguradoras.

Reproducir los siguientes videos:

1. <https://www.youtube.com/watch?v=yu8eP7pfcAE>
2. <https://www.youtube.com/watch?v=sxqzgjizzdo>



INSTITUCIÓN EDUCATIVA LENINGRADO

Resol. No.2285 de mayo 02 de 2011 Jornada Diurna

Resol. No. 3212 de Julio 01 de 2011 Jornada Nocturna

NIT 816.002.832-0 DANE 166001002886



FASE DE EVALUACIÓN

ACTIVIDAD A EVALUAR: los estudiantes realizaran una historieta del periodo entre guerras, teniendo en cuenta:

- Cronología de los hechos
- Personajes, lugares y fechas importantes
- Lógica de la secuencia.
